

鶴居村
人口減少対策に関するアンケート調査

アンケート調査結果

自由意見

平成27年9月

鶴 居 村

回答者 No	自由意見
2	正職や安定した職業や収入が期待できない現状では安心して結婚、出産、子育てをできる環境と支援が必要だと思います。一村の力だけでは困難も大きいと思いますが、更なる充実を望みたいと考えます。
3	定住・移住の促進等も大切ですが、国内のほとんどの地方、地域で同じような政策をしているので、競争力がなくて難しいと思います。地場産業の見直しは当然ですが、新しい(鶴居村独特な)産業の創出や市街地の空洞化となった土地を活かしての産業誘致等の働きかけをし、雇用の場の確保が早急に必要かと考えます。
6	特にありません。
9	鶴居村にもすばらしい産業がたくさんあるので「ふるさと納税」に取り組んだらよいと思います。
10	消費税が上がらぬ商品やその他物を買ったり、もう少し住みやすい環境にしてみたい。お年寄りや増えているのがサービスなども受けてほしいです。
16	このアンケート以前に、まず、若い学生さん達に逢うことも多々ありますが、「挨拶」がありません。自主的な「挨拶」がない!!これも人口減少のひとつとなり、理由になると思います。学校で、教育のひとつとして指導している所もあると聞きますが、学校だけではダメだと思います。こんな挨拶のない鶴居村に住んでいてコミュニケーションは大丈夫なのだろうか?という感じています。
32	いろいろ役場で行事を行っていますが、何か「やっているから来い」というように感じます。「やっているのに来てください」とパスを使って人を集めてから行うようにしたらもっといろいろな行事にお年寄りも参加すると思います。給食センターでばかり屋間に行列しており参加できません。本当に人を集めて参加してもらおうと考えているとは思えません。鶴居市街ばかりが鶴居ではないはずですよ。
33	札幌で働いている息子が鶴居に移住して親の近くに住みたいと言っていました。就職がなければ…と言う話でした。子育て世代が働ける場所があれば!!
39	路線バスの便数増と料金の低価格化のために運営会社に補助を行う制度はどうか。
40	ただ人口増加を図る目的で宅地を造成しても、その後のコミュニティのあり方や人口増加に伴う行政サービスの方向性を持たなければ、既住者も、移住者も困惑することになる。今後下幌呂はその問題に直面することになる。行政は責任をもってその対応にあたってほしいものとする。もちろん下幌呂住民は、これまで通り知恵を出し合い前向きに進んで行こうと思っている方が多いと思う。
49	美しい村というがメイン通りだけキレイで他の歩道を見てたら草ボーボー。予算でないから汚いのかな。下水も雨降ったらあふれて…去年土木現業所に連絡したけど、今年もしてみよう。
52	村にある空き家、空地を行政管理の下に整備し、移住を誘致するために有効活用すれば良いと思います。移住・定住両面から考えて、村営住宅(公住)の更新はどんどん進めていった方が良いと思います。長屋タイプだけでなく一戸建てタイプもあつたりすると家族(特に子育て世代)には嬉しいと思います。進学等で村を離れる若者が多いのは仕方ない事ですが、釧路からさほど遠くない立地を考えると子育て世代中心に移住を誘致できると思います。その面では、地域社会・環境を生かした魅力ある教育が鍵になってくると思います。
53	鶴居市街での色々なコミュニティは活発ですが、幌呂での何かしらサービスというかコミュニティが余り少ない感じがします。鶴居まで行けない人がたくさんいると思います。エアロビクスとか認知体操とか、園芸物などを幌呂でも教えてほしい。また、お年寄り、そうでない人も嬉しい場所という所(いつでも)日々が楽しく過ごせる様お願いしたい。
54	最近年を取ってくると運転するのが大変ですので、近くで税金類を支払いが出来るで大変うれしいのですが、何とかありませんか? よろしくお願い致します。
62	・議会は今現在は日中開かれているが、若い人たちの村への関心を持ってもらうためには、年に何度かは夜開会してくれると意見が多く出て、村の活性化につながると思うが。・村の子供たちの数が少なくなってきた現在の、村の子供たちが健やかに元気に将来の村を担ってゆくためには、村全体の子供が教育はもちろん部活動等も鶴居、幌呂がひとつになってできるようお願いしたい。学力ばかりがすべてではないと思うがどうだろうか。
69	・高速度道路延長に伴う市街地の活性化を早急にしてほしい。・保育士に新しい顔を入れてほしい(独身女性の起用)・保育園の体制改善をしてほしい(親世代との意見交換をしてほしい)
72	娯楽施設、飲食店、少なすぎる。
75	単身者用の住宅がもう少し増えると若者が働きに鶴居に移住しやすいのになと思います。公住の中の道路の除雪を何とかしてほしいです。自分の家の前はしっかり除雪をしてもどこか一軒がやっていないおかげで(または空家)、何度も出られなくなっています。
77	どこの地域でも新規参入者が、地域の活性化に貢献しています。鶴居村は釧路市、空港に近く、自然豊かで環境の良いところですよ。住みたい人が沢山いるのではないのでしょうか? 古民家、空家情報、新規参入支援などの情報を外に向けてもっとPRしてほしい。ちなみに我が家は鶴居に住みたい以下の設定理由で13年前に移住してきました。①自然が豊か②温泉がある③釧路市に近い④教育水準が高い⑤文化施設が整っている⑥まちがきれい⑦落ち着いた子どもが育つ環境⑧人があたたかい⑨土地が安い⑩天気が良い⑪空港に近い などで。
78	交通事故防止として。道道から右折して団地に入る時に対向車や後続車との事故を防ぐ道路(道道)の拡幅要請 ※下幌呂及び新しく販売予定の団地
85	若い人たちの働く場を増やさない事には、大事に育てた子供たちが村外に出てしまおうと思います。鶴居らしい産業を活かした職場がもっと増えるといいなと思います。
90	高校生用のスクールバス運行。教育のさらなる充実。何故小中学生の学力が高いのかを徹底的に分析する。子供が産まれたら祝い金として500~1,000万円くらいは出す。(ケタ違いの額が必要)
91	介護サービスの充実を望む。デイサービス施設はあるが、デイケアサービスの施設がない。訪問サービスの質の向上に積極的に取り組むべきである。若者が働ける場を創ることが重要だ。村はもっと真剣に取り組むべきだ。
93	釧路市では30年以上前から児童福祉施策として一校区に一児童館の施策を実施しており児童の学童保育に重要施策として取り組み大きな成果を上げている。働く女性の子育て支援となり重要な役割を果たしている。鶴居村は児童福祉施策の積極的な行政についてかなり怠っていると思う。今必要なのは将来若者が生き生きと活動していくためには、今から児童福祉施策を重要課題として取り組むべきである。より住み良い村づくりには絶対的に必要施策である。このままでは人口流入はなかなか難しいと思う。
96	特になし
109	・時々「一枚だけ欲しいのに…」ということがあるので、バラ売りのゴミ袋が欲しい。同時に袋のサイズで「10L」が欲しい時もある。単身世帯(特に若者とか?)だと「20Lもゴミがない」という時もあるのでは?
116	1. 老後健康な一人暮らしの方や住居維持に不安のある方が住めるようなグループホーム(?)等があったらいい。2. 除雪10cmからとありますが、足腰の弱い人にはそれでは大変だと思います。3. 地域に学校がなくなるとその地区に新しい方はなくなりその地区がさびれていきます。どうかこれ以上統廃合しないでください。
118	・テレビで見るとお見合い大作戦等を村で呼ぶことはいかかかなものではないでしょうか? ・農業の男性だけでなく村に住んでいる男性なら誰でも参加できるようにしたら人数も集まるのではないのでしょうか?

回答者 No	自由意見
123	公園をきれいにしてほしい。使わない公園を撤去してほしい。みなくるの方にストバスが出来るようにしてほしい(←重要)。役場の中の雰囲気暗すぎて入りにくい、行きにくい。このアンケート折りにくい。封筒を大きくして欲しい。
124	・仕事できる場所を増やしてほしい。・お取り寄りや母子家庭(父子)に対してもう少し支援してあげてほしい。
125	67歳になります。子どもは近くにいません。これから車の運転などが出来なくなった時、釧路の病院などに行くにはどうしたらよいか心配です。その様な事も考えてほしいと思います。
131	我が家にはまだ子供はいませんが、子供のいる親御さんの話を聞くと自然が多く人も親切で優しいと思っていたが、実際は学校内でのイジメやモンスターペアレントな親御さん多いと聞きました。正直子供をつくるのが不安です。
142	空家、空地の情報発信が必要と考えます。住みたい人は多くいると思いますが、情報が不足していると思います。特に下幌呂団地などを整備していますが、都会から住みたいと思う人は、隣の距離を置きたいなど、大都市にはない空間を求めると思います。例えば支雪裡などに移住した人たちが良い例と思います。整備された土地ではなく単独の土地などの情報発信をして、移住促進をした方が魅力ある鶴居村が進める道だと思います。
148	夢のある大きなイベントを企画したらどうですか。
151	・除雪→家の前に固い雪を置いて行くのは困る。・午前のバスが少なくて不便。・草を捨てるのに有料を見直してほしい。・ごみ処分場を日曜にもあけてほしい。・大型ごみの収集してほしい。生活していて特に大きな不便、不安はないが、昼間病気になる時、家族が仕事をして家にいないのでどうしたらいいか考えることがある。
154	鶴居村特有の口では説明できないルールがひっそりとあることを移住してきて感じています。色々なことに対してもっともって現代的な考え方を取り入れていかないと移住してきてから、驚いたりする人がたくさんいると思います。人口が少なくても、社会的な機能は最先端を走らなくては知名度や人気は出ないと思います。例えば、保育園も認可保育園に変えて教育に力を入れるなど。学童保育にしてみても、この村はまだ課題がたくさんあるのではないのでしょうか?その他、物価が高い!!、ドラッグストアやスーパー、金融機関etc、暮らす上で必要なものがない!!これからの鶴居村に期待!!
157	・静かで美しい村ですが、いまひとつ人のにぎわいに欠け、つながりも薄いように感じます。・なるべく村の店で買い物をしたいのでAコープの充実をお願いしたい。・釧路空港に村民専用の駐車場を設けてほしい~釧路から村へのバス便が少なく、非常に不便であるので、村民価格で(安く)、数日駐車できたら、荷物もあり、体への負担も少ないので、実現できないでしょうか。
170	働く場所がないと子供たちが大きくなって帰ってこれない。それがせつかく子供を沢山産んで子育て支援してもらっても意味がないと思います。専門の大学等作れば若者も増え、活気もある街(店)にもなると思うし、それに合った職場もあればそのまま若者も残ってくれると思う。釧路も近く住むには最高(子育てにも)の村だと思うので、企業誘致には力を入れてほしい。ただ自然を壊さない企業が良いと思います。
172	幌呂市街にも児童館を作してほしい。
179	日本創成会議が提言した東京圏から地方への高齢者移住に対して、函館市長が現代版「植山節考」のような感じがする…と風刺していたが、一談に拒否すべきとも思えない。高齢者が安心して生活できる巨大施設を建設し、老人力を利用(技術や知恵)した商品や技術を開発することにより村の発展につながる。ほかに狩猟教室(または学校)も検討しては?
186	さまざまな情報発信をしてほしい。
188	移住してきた際、地域コミュニティ等の紹介もあると楽しみが増えると思います(サークル等)。
194	下幌呂居住で釧路に通勤しているため行政的な用事は不便であります。例えば、プレミアム商品券の購入も面倒であり、粗大ゴミの持ち込み等もできません。支所的な役割が出来る施設があれば便利かなとも思います。
199	働ける場所がない事には人は来ないし人口は増えない。新たな企業が必要、村に金が入るようなことを考えてほしい。鶴見台を整備して有料駐車場にする。温泉熱を利用して野菜、シイタケなどの栽培、販売。ヤナギの利用活用。現在太陽光利用とブドウ栽培が行われているようだが、その見通しはどうかかわからない。
205	夜に飲食できる店が少なすぎる。自然保護にもっと力を入れてほしい。
211	酪農が主産業で安定している村。TPP等今後の事を考えると村独自の取り組みが必要と考える。本州等からの移住者の受入、チーズの他、特産物の開拓、それを販売する「道の駅」の開設等…。
219	「温故知新」柔軟に新しいことを取り入れれば、もっと人口増加につながる。とても素敵な村です。自然豊かな暮らしと20分の車移動で釧路に出勤や買い物が行ける便利な場所。関東からくる通勤族の方々に是非住んでもらいたい。例えば1Fに有資格者の保育士がいる保育園と高齢者向けの介護施設を作る。2F~上階は賃貸マンションを建てる。将来マイホームを建てる若夫婦に住んでもらったり、ご高齢者にとっても暮らしやすい場所になると思います。ATMやスーパーもあればさらに言うことなし。
220	◇鶴居は次の理由から将来、人口増加が見込める地域と思われる。1、温暖化。古来、住みやすい気候があり、近づいている→帯広に似ている(モデルとして検討の余地あり) 2、肥沃な土地。農作物を作りやすく人口増に耐えられる→帯広に似ている。◇人口増を妨げている原因を取り除くと釧路市よりも伸びる(人口増)可能性が高い。◇ただし、20世紀までの「都市」ではつまらない、新しいビジョンが必要。
221	子供のバス添乗員をつけて下さい。このままだと子供たちは釧路の保育園に通う方が多くなると思います。現在検討中です。近くに村の保育園があるのに情けない。(7頁より)気候も釧路にはないすばらしい村。なのに事を決めるトップの方達が村に昔から根付いているような方ばかりだと新しい体制や企画、情報発信ができないと思う。発展途上村をいかに先進村にするか、課題は多くあると思う。
224	役場職員一人一人がもっと村のために一生懸命働いてほしい。仕事時間かかりすぎじゃないですか?窓口で待たされることも多いですよ。
225	鶴居市街地の空洞化は重大な問題で、いくら農家が増えても商業者に対し何の支援もなければ今後ますます空洞化が進むと思います。また、釧路市やコンビニへの顧客流出も深刻な問題で企業、業者はもちろん考えなければならぬ問題だが、行政としても小規模事業者が今後事業を続けていくことが出来るように、何らかのバックアップ、また、新たに商店街に店舗を出店できるように、企業支援なども必要になってくると思います。このまま市街地、商店街の空洞化が進むと更に人口減少や近隣都市からの通勤者も増え交通事故などの危険性も増すと思います。
229	人口減少に歯止めをかけるには「鶴居村に住んで良かった」「鶴居村に生まれて良かった」と思う人、つまり「鶴居村ファン」といった我が村への誇りを持つ人をどれだけ増やしていけるかにかかっている。どの世代においても豊かに感じる生活が送れることが大切だと思う。決して経済的な豊かさではなく、精神的、身体的、知的な豊かさが「この村にいたら得られる」と実感できることがポイントである。学力の高さ、質の高い農業と生産物、きめ細かく心の通った医療、福祉…。鶴居村の魅力を全面的にバックアップしてはどうでしょう。また「鶴居で生活すると一日ゆったり時間が流れる。これが最高の幸福」といったら都会の人々は移ってきてくれるのではないのでしょうか…。やはりこの問題は、経済でも文化でも医療福祉の問題ではなく政治の問題と考えます。
230	村長の手腕に期待します。

回答者 No	自由意見
238	これからは老人の方が増える一方ですのでは非下幌呂に老人ホームまたはデイサービスセンターが出来る事を希望します。釧路に近いのでヘルパーさんも集まると思います。
239	私は農業関係の仕事をしていますが、わが村は基幹産業は酪農であり、酪農業も大きく二分化(大型経営と家族経営)されている中で、外労働力の不足が急務と思います。鶴居村の基幹産業が充実してこそほかの分野も良くなっていくと思います。酪農後継者(新規就農者の育成、支援)の対策が急務と思います。近年天候と技術改良等で野菜や山菜、乳製品等が、自元販売等で道の駅や滞在型の商業や観光での振興も大切な分野と考えられると思います。村長をはじめ村職員のみならずのご努力を期待しております。
240	雇用があっても働く人がいなければ意味がありません。村内でいなければ村外から来てもらえないと思います。そのためには低家賃な住み良いアパート、マンション等の居住拡大、提供がなければ物事が進まないと思います。第一次産業以外の企業も、もっと大事にしていくべきだと思います。
246	村長の基本の精神が役場職員全員に伝わっていない。行政サービスが全国水準以下である。特に教育委員会の教育長とその部下たちの行状がひどい。彼らを配置転換して、教育しなおさなければならぬと思う。みなくる館のトイレにウォッシュレットを付けてください。(7頁、問27より)1→人口減少して釧路と合併せざるを得なくなるだろう
248	村内で働ける企業を誘致してほしいです。
260	名前は書かないが誰だかわかるなら記入した方が良いと思う。食堂、車いす用のスロープ、トイレ、作るのに助成したら、もっと食堂に入れる。せっかく商品券もらっても行けないので使えません。何かお祝い事も釧路に行かないとできない。
265	鶴居村最高!!村長さんすばらしい。
274	職場が近いので幌呂に住み続けたいと考えていますが、住宅の家賃が年々上がっていき困ってます…。幌呂にも高所得者向け住宅を建ててほしいです。希望者はたくさんいるはずですよ。
275	村には高所得者住宅が不足しています。夢の杜に力を入れるのは良いのですが、若者が住める独身住宅や高収入でも入れる住宅をもっと増加させた方が良くと思います。後、村に食堂があまりありません。昔みたいに活気のある村にしてほしいです。
276	鶴居村では、サービス無料が多くみられますが、(例)キャンプ場等、なぜ無料なのですか。数か月も居る人の話を聞いたことがあります。料金を頂いては？。また、鶴見台、サンクチュアリ等、バス等が入っていますが、なぜ無料なのでしょう！わかりません。また、全国から写真を写しに来ますが、なぜ鶴居村で展示をして、人を集める事等をしないのですか。どこかで自分の写した作品を発表する事はしていますが、これも鶴居村に人を集める事では？この土地にお金を落とす事では。今、老人が増し土地がたくさんあるので、鶴居は良いのでは。自宅介護もいけれど大変です…。
278	今は酪産館で住民の人は体験できるが、すぐにはとれません。ましては量も少なくなりましたね。観光も大事だし何とかなれば良いけど…。幌呂のセンターもあるのですが、使用する器具がなくて残念です。農協婦人部の方々も使用しているが市街の方は入れてもらえません。村長様はある程度は知っているのでしょうか。
289	酪農の村で関連企業が(大規模でないもの)あって職場と住む場所が近いあってくれれば良いと思います。観光滞在型のものをもっとピーアールしてはどうでしょうか。農協の前にお年寄りが集まれる、世間話できる程度の場所を作ってください。お年寄りだけでなくいいかもしれません。
298	平日、役場に行く時間がないため、役場出納課での支払いが難しいです。可能なら他の場所(コンビニなど)での支払いを可能にしてください。土日に支払える時間帯を設定していただくなどの方法を検討いただけないかと思いました。今のところ村内の有料施設は利用しないつもりではあります。
310	高校に通っている方から聞くと高校へ通う通学バスに乗って高校へ行くのはいいのですが、帰りの部活動などに入るとちょうどいいバス便がないと聞きました。車で毎日迎えになると仕事もしているの、クタクタになり、事故も起こしてしまうような気がします。とても不安です。いろいろな方と話してみると、高校へ入るころに鶴居村から引越すと耳にしています。高校3年間を不便なく過ごせるようにしていただきたいです！。バスの便が増えるのを望んでおります。
311	交通の便が悪い!!高校に通うのに、帰りのバス時間に不便を感じる。部活をやりたくてもバス時間で部活のメンバーに掃除やらあとかたづけをまかせて、バス時間で帰るのにかなり不満を感じられています。
318	①主として役場にはもっと地元出身の高校卒業あるいは大学卒業者を積極的に就職させるべきである。それが出来ないため、優秀な若者が鶴居村より出ていくことになる。②企業誘致が出来ない限り鶴居村のこれからの発展はありえないと思います。そのためには職員を東京、大阪などに常駐させ積極的な企業誘致をすべきである。
326	◎ファミリースポーツセンターについて。古いだけでなく、清掃が行き届いていないのが気になります。◎みなくるロビーについて。ゲーム(DS)をしている子供、歩きながらお菓子やジュースを飲んでいる子供が多く、村外からのお客様がいらした時など恥ずかしいのではないのでしょうか。
329	私が(50才台)が子育てしていた頃よりはずいぶん育児しやすいし、行政からの支援を多く、良くなったと思います。高校生の保護者へ月1万助成があるようになったとはうらやましいですね。鶴居への移住も若者がたくさん来てほしいです。お年寄りばかりでは未来がありません。若い人にもっとスポーツで交流してほしいので、村からの働きかけをお願いします。バレーボール等。
336	鶴居はキレイで治安も良く安心して暮らせる素敵な所だと思います。自然豊かな所を活かして保育や教育にもっと光が当たってほしいなと思います。幼少時を鶴居で過ごしたわけではないので、私の印象ですが、保育所が寂しい様な気がします。もっと園児と共に外に出て自然豊かな環境で遊んだり、地域とのつながりがあったらいいのではないかなと思いました。また、若者も仕事や村を盛り上げていこうとする気持ちを持つための取り組みがあったらいいなと思います。
360	道の駅あるいはそれ相応のスケールの商店を作ったらどうか。釧路地区と旭川や函館との航空便を再開させる(鶴居は釧路空港に酪農一辺倒の時代は終わりつつあります。新産業への転換を視野に入れなければ、新しい時代を開くことができないでしょう。今を満足している行政の態度を感じつつ、今後への不安を大変感じます。
361	
363	・今後の村のビジョンが不透明です。下幌呂地区に住んでいますが、70戸の土地にどのような人を入れたいのか、その人たちが来るためにはどんな施設、環境を整えていくのかといった点が住民に伝わって来ません。元からいる人たちは、豊かな自然や静かな暮らしにあこがれて住んでいる人も多く、70戸を拓いたのは、住んでいる人には突然で、予想外で、残念な印象を与えています。そして、その人たちの生活を保育園もなく、ATMも、セイコーマート以外のコンビニも、スーパーもなく、交番もない地域の能力で支えられるのか大変心配です。また、自然が突然減り、騒々しさが増えたことで下幌呂を離れる人が増えるのではないかとこの点も危惧しています。行政の方には、住む人の願いを受けた丁寧な取り組みを期待しています。アンケートを取って頂き意見を伝えることが出来ました。有難うございます。
364	”教育が充実していて子供の学力も高い”とアピールされていますが、未就学の子供たち(0歳～5歳)や障がいのある子への支援・保育の質が非常に低い。鶴居村へ引越して来て、あまりにも時代遅れの(障がいのある子を保育園に入れようとしていない等)考え方をしているので驚きました。このことが引越す前にわかっていたら、鶴居には来なかったです。役場の対応について、いろいろ話が聞こえてきますが、障がいのある子や親に対してひどすぎます。障がい児に対する理解を深める努力をして下さい。

回答者 No	自由意見
368	優良企業を誘致して若者達の働く場を作ってほしい。基幹産業の農業(酪農)が30年ほど前の1/3になっている現在、学校を卒業して村内に戻ってくる若者は減る一方です。若者達の働く場を作ってやってください。
372	夢の団地に住んでいますが、冬、除雪後の雪が団地の出口の角に山積になっていて大きな道路に出る際に大変見通しが悪く危険だと思いました。事故が起きないようにお願いしたいです。また、ゴミを出す際にゴミ箱の端に出す方がいらっしやいます。カラスのくちばしがとどき袋が破かれゴミが散らかります。ゴミの出し方に関して注意をよびかけていただけたらうれしいです。パトカーが度々パトロールしてくださるので安心です。ありがとうございます。
375	・観光として“鶴”やこの自然があるのでもう少し宿泊施設の充実や外国人観光客への対応をすれば鶴居に留まる時間が長くなり通過点ではなく、目的地に思ってもらえると思う。・さらに、サッカーコートや球場、体育館などスポーツ施設にも充実しているため、合宿のしやすい場所としても生かせると思う。
392	昔やっていた住民運動会など村民が集まる行事がなくなってしまったので、またやってほしい。
394	団地でアプローチ玄関を(老人のための!)。バスルーム(バリアフリー仕様の)トイレのドアは引き戸に、手すりをつけて、転倒しにくい玄関に。家事を起こしにくいオール電化、高齢、幼児にも安心。トラッキング現象による火災を未然に防ぐコンセント。老人のためのもっと軽スポーツがあればいい。万が一に(もう老人のいるところで、重い病気などで)緊急ボタンがあればいい。外にペット用遊び広場可能?(ペットの放し飼いがあるとか)。介護犬を万が一のために。老人のいる所で世話。村にトイレトペーパーを作れる機械可能?ラジコンカーなどの遊びひろば可能?コインランドリー可能?
395	就業の最低時間給が多く、就業が多くあればいい。婚活の場合、スポーツ、占い(血液型)ものが良い。農家の婚活の場合、嫁ばかり話があり、婿入り話が全くない。何階ある団地が、できればいい。地中熱利用システムが良い。村団地で(火事を起こしにくいオール電化)すればいい。高齢者にも安心(幼児にも)また、太陽熱温水器も。年中(冬でも夏でも、スポーツ場所がいい。例え(夏しか使えないプール、温水プールに。冬しか使えないスキー場みたいなの、ドーム型で中級レベルで。(出合いの場に)観光にも。バッテリーセンター、まだない、テニスも、1人でやれる物がいい。全国のスポーツを1人で出来る、参考なればいい。遊学?(トリックアートまたは錯覚アート。物をほしい。アンケートにより物品(何でもある)店が出来ればいい。
402	村の人口減少、高齢化はとても心配です。現在住まわれている方々の子供達が帰村されるよう、村内で働ける場があればと思います。また、自治会等が役員のなり手がいない、参加しない、又は地域コミュニティに対する意識がない等の問題もあるように思います。色々な諸問題があっても私たちはここで子育てをして、地域に育ててもらって親の連帯感も生まれました。とても良い環境だったと思っています。行政にお願いしたいことは沢山あります。でも、その前に住民である私達が今出来る事をしなければならない事も考え協力していきたいと思えます。宜しくお願い致します。
407	まちの活気を取り戻すためにも中心市街地の衰退を止めてほしい。
415	外国人でも働ける所を見つけられるようにしてほしい。英語は世界共通語なのに話せない人ばかりでひどい。
416	外国人がもっと住みやすい環境にしたいと思う(仕事など)。これからは外国人居住者を増やしてもいいと思う。
434	鶴居にも他の地域にあるような会館を作ってほしいです。
435	少ない人口での利点もあり、その方向への施策も検討すべき。活性化策が全てと考えると行き詰る可能性が大きい。大所高所から見て取り組むべきと考える。
438	大企業があればそこに社員が集まり、そこで結婚して子供ができて、少しは人口減のはどめになる。その子供達が大きくなって、学校出て来て就職できることが望ましいのではないかと。今はやりのブラック企業ではなく、若い人にも希望の持てる会社がよいのではないかと。
439	先日、浜中の農協の取り組みを取材したTV番組をみました。大変熱心な取り組みで、鶴居村も潜在能力では浜中に負けていないのに取り組みの差によってこうも違うのかと歯がゆく思いました。農業に限らず、鶴居村は観光でも教育でもイメージが良いのにそれを生かしてきていない。例えば、鶴居村の良いイメージにひかれて移住してきたものの、「子育てがしやすい」イメージとは裏腹に保育園に長期の春・夏・冬休みがあったり、学童保育がなかったり(鶴居市街のあれは学童保育とは呼べません)。共働き世帯にとっては引越してみてビックリでしょう。婚活イベントみたいに単発で一部の人にしか意味のない取り組みを行政でやるくらいなら、移住した人が「引越して良かった」と思える取り組みに力を入れてほしい。そうすれば口コミで新規に移住する人も増える。役場の一人一人が「なんとか鶴居村を良くしたい」という強い思いのもと、村づくりに誇りをもって取り組んで頂ければ、住民として誇りに思います。よろしくお願い致します。私は鶴居村が好きなので、他市町村の方にも鶴居村の良さを堂々とアピールできるよう願っております。
463	地元の人が働くことのできる場所を増やしてほしいです。
467	職業上いろいろな市町村(釧路管内)の話になりますが、鶴居村の行政サービスの充実は本当に素晴らしいと思います。改めて感謝致します。これからも村の繁栄のために頑張ってください。
468	村の将来ビジョン、戦略を制定するに当たり、その前提となる将来の村の生活実態を想定してみたらどうでしょう。想定できたら、想定したことを実現するための具体的な戦略が見えるようになり、戦略の実施施策、行動目標が定まってくると思います。それでは将来の村の生活実態とは?いろいろあると思いますが、例えば、・村の人口は約5,000人で(現在の約2倍、5,000人が適切かどうかは判断)年齢別分布は子供、学生、青年、壮年、老年の比率は2.2:3.3:2とか、・村の基幹産業の酪農は生乳の自力販売が好調で全国的に展開されており、村内で消費される牛乳、乳製品は全て鶴居産である。オランダ式畑作も好調。・村内の消費エネルギーの半分は鶴居内で発電されており、電気代は日本一安い。・村内の高校、大学、研究所が複数存在し、若者ら研究者は鶴居の素晴らしい自然観光の中で、勉強、研究に勤めている。鶴に関する世界的なコンファレンスが毎年開催され、世界中からの来村者が年1万人を超えている。・鶴居の自然と格安なインフラ(電気代、IT経費、交通の便等)等が魅力となり、本社機能を鶴居に移す企業が100社になった。・インターネットを利用した世界の大学の学位取得者が学生の1/4を超えた。・遠隔医療が全村に展開され、村民の健康支援がゆきわたり、疫病予防にも効果が見られ、村の医療費が半減した。これらは一部ですが、村としての姿を「見える化」にして戦略を立てましょう!
471	鶴居村は良いところがいっぱいあるので(鶴居十景など)もっと鶴居村の良さを上手にアピールすれば(オーバーすぎるくらいに…)良いと思います。もったいないです!ネットなど、宣伝に力を入れて観光客が増えれば住みたいと思うようになると思う。頑張ってください!!
472	・移住、定住の促進のためには釧路市内の住宅地にはない鶴居村特有の住宅地を開発することが重要で、鶴居にしかない大きい区画や自然と調和した住宅地が出来れば、人口も増加すると思う。また、子育ての支援も民間レベルのサポートに補助金を増額して、共働きでも子育てできる環境が整うとさらに魅力的な村となる。・大規模食料品商店の誘致など。
480	高校を作ってください

回答者 No	自由意見
486	企業の跡を継ぐ若い世代の人を育てる必要があると思う。ヘルパー、乳検、ほか法人組織も高齢化してきている。若い人を育てて仕事を教え、研修期間は助成しながら、若者を増やす事だ。地元創生事業を持ってきて、希望企業にどんどん人を受け入れて、助成しながら村内に残る人を作ればいいと思う。嫁さん、むこさんも、その中から自然に問題はなくなり、人口は増えていくと考えます。
494	大きな企業を誘致するというよりも、小さな企業をターゲットとして、たとえばIT産業等を誘致し活性化させて地域の基盤を作る。
497	役場職員の礼儀、住民無し
498	この村に移住してチーズの加工体験ができてとても感激しました。近所の人達と交流も出来たからです。去年から加工体験の形態が変わり(小さく)、縮小で、原料も120g→40g、なぜ?と出来上がったチーズを持って、友人、知人に「鶴居村ってこんなことが出来るんだよ!」と宣伝してのに、相変わらず申し込んでも(加工体験)予約取れない。人口減少には関係ないか。
507	芝の維持が大変だと思うが、現サッカー場の近くにもう一面あるといい。少し大きな大会も開催できるようにし、2枝ぐらい合宿もできるようにする。合宿所は手直し、冬は滞在型の観光客(写真等)に提供。
510	鶴居村の自然観光、人間の温かさは素晴らしいです。村外の人にも村の良さを伝えてほしいと思います。
514	地域コミュニティビジネスを手がけるべき。観光といっても秋や冬場は不要がないかと。(つるくらしい…)老人が多いので、老人たちが集ってお話したりする機会や子供達との交流を多くしたり…。例:地域の喫茶店(地元住民の働き先にもなる)作ったら、住民が働ける場所(支援)をふやしたり…。牛乳が売ればなら、スイーツ屋さん(地元住民も気軽にいけるような)作ったり、農業で働いている人たちのためになるような事業をもっと増やすべき。実際カフェめぐりなどは今の流行でもあるし!!今は観光よりも「地域コミュニティビジネス!!」
515	元々、地域に暮らしている方と移住してきた人との地域の関わりが少ないように感じられます。上にあげているように地域コミュニティの活性化が図られなければ、いくら自然環境や福祉が充実した村であっても閉鎖的な印象を受けてしまう。人口減少に関しては、子育て支援をメインに若い世帯が選びたいと思うような村のアピールをしていけばおのずと不安は解消されるのでは?高齢者と子どもたちの交流など、地域で行える問題解決の方法はまだたくさんあると思うし、行政の方々には熱意を持った村づくりを頑張ってほしいと思います。いつも村のためにありがとうございます。
518	子育て支援の充実が社会的なものです。乳児の保育の充実、学童保育の充実。特に村内の保育園と家庭保育、保育ママさんなど、共働き家庭の支援が重要です。
522	仕事をしながら子育てするには、仕事をしないと食べていけない家庭にとって、子供を安心して預けておける施設が大事だと思いますが、夏休みなどになると出勤時間に預けられる場所もなく、夫婦で働かなければならぬ若い方にも、母子家庭にも、お金を払って預けなければならず、そういった家庭にいちばん配慮がなっていないです。夏休みに朝から夕方まで預けると1ヶ月5万円の出費になることを知っておられますか?そこの所をよく考えていただきたいです。少ない賃金で、母子補助もなく、2ヶ月で10万円になりますよ。上辺だけじゃなく、きちんと考えたらよいのでは。
524	鶴居村は「子育てしやすい場所」と村外に住んでいる知人達に言われますが《そのようなイメージがあるようです》実際に住んでみて、保育園は年少からでしか入園できないことや小児科が近くにないことなど、色々と不便さを感じる人が多いです。自然環境はとも良いのですが…。子育てしている母親たちとの意見交換の場を設け、実際に村内で子育てしている方たちの声を聞く事、そしてその声を少しでも今後の課題として生かしていくことが必要なのではないでしょうか。
525	つるっぴーの放送の時、認知症予防などにも役に立つので「〇〇月〇日〇曜日の放送を致します」が入ったらよいかと思います。例えば、朝の放送時一回だけでもいいので(他の村でやって効果があつたらしいです)
531	特にナンシ
539	・市街中心部の空家の放置。・飲食店が少ない。
543	特になし
545	働く会社、工場が少ないので、企業等の誘致など、働く場所を確保してほしい。
549	「戦略」ってなんでしょう。こんな流行言葉を右ならえて使わなくとも、村の未来は語れます。個人が特定されることはありませんが、細かく居住地域がわかれて少数の方々しか住んでいないところあるわけですから、特定可能です。「広報つるい」について、表紙の写真いつも素晴らしいですが、残念なのは中身が報告や案内中心で面白みに欠けます。鶴居の抱えている課題やごく一般の方々の声も拾って読みごたえのあるものにして下さい。
559	①高学力というブランド力を生かし、国内の児童、生徒の留学受け入れを行って? ②夏期の高校、大学、社会人の合宿誘致しては?→村内児童、生徒との交流、指導によるスポーツ力高上も期待できるのでは? ③酪農しかない村であれば村が酪農をしては?→みなくるのモデル農家のように。④村外との好アクセスをもっとPRしては? (釧路へ、空港へ、高速道路へ、)そして自然(阿寒湖、湿原)へ、釧路管内のハブビレッジ化。⑤もっともっと村がイニシアチブを取ってほしいです!!
568	低所得者用の公住に入っていますが、所得が上がるにつれて家賃も高くなるのは理解できるのですが、近年家賃が8万円を超えるとの事。いくらなんでも8万円も払えません。かといって、ほかに住む所もありません。鶴居市街には定住者向けの公住を建てたりしているようですが、幌呂市街には建てていただけなのでしょう。学校や仕事の都合もあるので、家賃の関係で鶴居市街へ引っ越すというもおかしな話だと思います。真剣に検討して戴けないでしょうか。本当に困っています。
578	高校の通学のバスなど交通の便がもっと良くなってほしい。子どもが少しずつ増えてきているから、子育てサービスを充実させると良いと思う。
580	村内の高齢化が進む中、分譲地等での人口増加を見込んでいますが、若い世帯を村外から移住してもらうためには、共働き世帯が多いこともあるので、子育て世帯が子どもの預かり場所に困らない施設があると良いと思います。産休明けでも預ける所がないため、釧路で働き、釧路で保育をしてもらうのが現状だと思います。学童も阿寒町では保育所を合同で未満児保育と学童保育をしていると聞きました。保育だけでは村営にするには採算が取れないようであれば、デイサービスやグループホーム等、高齢者との複合施設でお互いに交流をはかりながらというのは現実には難しいものではないでしょうか? もう一点、高校生の通学の件ですが、土、日、祝は定期を持っていてもバスがなく、浜中、厚岸は釧路バスで3ヶ月で3万円程度ですが、阿寒バスは1ヶ月3万円もかかり、村からの援助だけでは賅えず、下宿をするか村内に戻る可能性は低く、何か良い対策があると良いと思います。
590	夢の杜から幌呂保育園までの通園バスに添乗して下さる方がないとのこと。一部の父母が役場に相談に行ったと聞きましたが、解決はしないとのこと。ドライバーも高齢、園までのスピードを出す車も多い道中、保護者らの心配を「予算の問題」などと切り捨てるかのような役場の対応を聞くにおよんで、溜め息が出る。ツルポー(?)などゆるキャラなどに予算を割く余裕があるのなら、他にすることがあるでしょう。
591	もっと住みやすい村だと思っていました。コミュニティの活性化?…近所付き合い?…静かに暮らしたい人は大きなお世話。人口が増えて活性化すれば鶴居村はそれでいいのか?…私は鶴が羽ばたき、自然豊かな観光でのんびり暮らしたい。鶴居村ここは鶴居村です。村です。村なのです。

回答者 No	自由意見
598	人口減少は避けられないものですが、特に幌呂市街地は将来は非常にあやういものです。何か村の特色としての福祉で町おこしはできないものでしょうか。
599	鶴居村の自然と美しさにひかれて移住しました。商業施設は釧路にあります。景観を壊す安易な建設事業(大規模な商業施設の誘致やデザイン力の低い公共施設)は村外、道外から移住を考える人にとっては、大きなマイナスとなることを考慮していただきたい。現在、子育てをしている立場からはデントコーン栽培、自治体との活動など良い面があるものの、少人数学級を活かした教育内容のさらなる充実、父母との連絡を図っていただきたい。また、保育園バスに是非、安全面の配慮から添乗員をつけていただきたい。
601	移住も大切だが、今住んでいる住民への行政サービスは低すぎる。上から目線ではなく、もっと住民に寄り添う行政サービスが大切だと思う。今はそれを感じられない、この地に土地を購入した時、以外、警察官、消防の方以外の行政の人たちと、こちらからかわりを持たない限り、町政懇以外、関わりがないのが残念。
603	以前に比べ職員の対応、対応が良い(特に上詞)、が横のつながりが今ひとつ。例えば課が違ったり、担当が違うだけで関係がないような、課全体のミーティングがあっても。
606	冬場、丹頂を観に来る方が立ち寄れる場所、気軽にお茶、地場産のチーズ、羊毛、ルバーブジャム、その他、足湯などで和んで行けると良いかなど。一度だけでなくリピーターが増えることがいい。
612	①村内の保育園についてです。よく自発的にトイレに行けない子供(おむつをしている子供)、お昼寝をしない子供は午前保育のみと聞きます。ですが、子供の成長はその子それぞれ違うものだと思います。他の市町村などの保育園では、むしろ、トイレトレーニング等も保育士も親と同じように教えてくれるとも聞きます。仕事をしている人だと保育園と保育ママさんを二重に使い子供を預けるのはとても負担ですし、金銭的にも負担が大きいと思います。保育の質をもう少し考えてもらいたいです。②子供が少ないのに保育園～中学校をいくつもあるのはなぜでしょうか？1学年10人などと少ないのであれば一つにまとめた方が子供たちのためだと思います。スクールバスを出しているなら5学校を何校も維持をするよりもスクールバスを増やし、学校などを一つにまとめた方が経済的にも良いと思います。子供にとっても集団生活を学ぶなら少人数よりももう少し多い方が良いのでは！(村内で合わせても釧路学校1クラス分くらいですよ)将来的にも学校などまとめる(合併)ことはないのでしょうか？人数が少なすぎると子供が可哀想に思えて仕方ありません。
614	釧路市民が津波被害に対する不安を抱えているので、ベッドタウンとしての街づくりを推進し、若い世代の定住促進を図ってはどうか。
629	車の運転免許を持たない人にとってバス代が高いうえに無駄な運行をしている(夜の幌呂路線)
632	人口を増やす政策を考える(行政・民間)工夫。分譲地もいいですが、企業誘致を優先しなくては若い人々が流失してしまい、高齢者ばかり増えてしまう。酪農の一次産業だけでは魅力的でない。
634	鶴居村に住んでからまだそんなに長くはないのですが、自然が多くてきれいな村だと思いました。子供を育てる良い環境。ですが、もし何かあった場合の一時保育や保育ママなどの情報がなくて不安です。あるのでしょうか？分からなくて釧路の一時保育など利用します。保育所も3歳からなので、母子家庭のお母さんとかは住みづらいのかなとも思います。ですが実際、子育てするにあたっての支援は力を入れているのがわかります(医療費など)もっとPRすると、移住者も増えるかも！
636	医療を充実させてほしい。老後に不安を感じる。村内で治療が出来る施設が無い。移住者も医療関係が充実しているともっと増えると思う。安心して一生鶴居に住める。
638	ありません
639	美しい村鶴居の自然環境を守りつづけて下さい。
641	私自身は釧路に家を建てたかったのですが、主人がこれから老後のことも考え(年齢的にはまだ早いのですが、40代です)田舎に住みたいと思っていたみたいで、仕事の関係上、転勤で鶴居に来ることになり、それがきっかけで主人は鶴居が気に入り、今現在鶴居市街に家を建てることになり、住んでいます。私は車の免許がないので、交通、買い物、病院、釧路に住んでいる母親のことなどがあ、釧路とっていましたが、やっぱり何かと不便です。子供もまだ小学生ですが、いずれこれから大きくなるにつれて今のままでいいというわけにも行きません。高校は釧路になると思うのでそれを考えると何かと不安だし、鶴居に高校が出来れば一番いいのですが、鶴居に住んで何がいいのかさっぱりわかりません。子供の医療の無料ぐらいで(いいのは)さほど、どこに住んでいても変わりないと思います。
648	他にない少子化対策で、若い移住者を呼びこむ必要があると思います。・北欧のエンジェルボックス(出産後に使う新生児用品がセットになっている)～産前は体調を崩す人も多く、初めての出産では何をそろえてよいのかわからない、買い物が多岐に渡って大変であるので。・千葉のエンジェルヘルパー～高齢出産が増え、実母等の支援が見込めなく単身で産後を過ごす産婦も増えているので、産後の家事支援(4回とか)。子供は地域の宝として育てられる姿勢の市町村には移住したくなくとも思います。
652	どの市町村も人口減少の中、鶴居の人口を増加させることは簡単なことではないと思います。子育て世代を増やすとなれば、まず働く場がなければならぬと思います。
662	分譲地が増え、土地を買い、家を建てる人も増えていますが、土地、家を買えない人等も移住等が出来るように貸家等をもっと増やしていただければと思います。月収等関係なしに、貸家を増やしていただければ土地や家を買えない人も気軽に住め人口ももう少し増える気がします。スーパーも1件くらいあればもっと住みよい村になるような気がします。
663	分譲地の増加だけではなく貸家の増加もあれば移住者も増えるのではないかと思います。貸家がなければ、家を建てるしかないので、土地、家を買えない人は不便だと思う。家は建てられないけど、鶴居村に住みたいという人もいるかもしれないので、分譲だけでなく、貸家の方ももっと力を入れていただければいいなと思います。スーパーや銀行もあればもっと住みやすくなると思います。
665	夜間の歓楽街が少ない。コインランドリーあれば良いかもしれないです。